

# Antrag einer ethischen Fallbesprechung

## Ich beantrage eine ethische Fallbesprechung für

mich  für:

.....  
Name und Vorname

.....  
Geburtsdatum

.....  
Station

.....  
Adresse

## Kurze Beschreibung der ethischen Fragestellung:

.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....

## Ich stelle den Antrag in meiner Eigenschaft als:

Arzt  Pflegekraft  Patient  Angehöriger  
 Bevollmächtigter  Betreuer

.....  
Name und Vorname

.....  
Adresse

.....  
Telefon/E-Mail

.....  
Ort, Datum

.....  
Unterschrift

## Das Klinische Ethikkomitee

Das Klinische Ethikkomitee setzt sich zusammen aus Ärzten, Pflegekräften, Klinikseelsorgenden, Physiotherapeuten und Personen anderer Berufsgruppen.

Neben der ethischen Fallbesprechung umfassen die Aufgaben des Klinischen Ethikkomitees auch die Beratung bei der Entwicklung ethischer Leitlinien sowie die Fort- und Weiterbildung in ethischen Fragen. Die Einrichtung und Besetzung des Klinischen Ethikkomitees obliegt der Klinikleitung.

## Ansprechpartner

Die Kontakte zu den aktuellen Vorsitzenden und Mitgliedern der Kommission für Ethikberatung können über das Sekretariat der Klinik für Anästhesiologie und operative Intensivmedizin erfragt werden:

☎ **07821 93-2651**



### Ortenau Klinikum Lahr

Klosterstraße 19

77933 Lahr

☎ 07821 93-0

✉ [klinikdirektion.lah@ortenau-klinikum.de](mailto:klinikdirektion.lah@ortenau-klinikum.de)

[ortenau-klinikum.de](http://ortenau-klinikum.de)



# Ethikberatung am Ortenau Klinikum Lahr

Ein Angebot des  
**„Klinischen Ethikkomitees“**  
für Patientinnen und Patienten,  
Angehörige und Mitarbeitende  
im Ortenau Klinikum Lahr

## Was ist eine ‚Ethikberatung‘?

Ethikberatung ist ein Angebot, um in konkreten herausfordernden Situationen im klinischen Alltag die Entscheidungsfindung zu unterstützen.

## Anlässe für eine ethische Fallbesprechung

- Unklarheit über den Willen nicht einwilligungsfähiger Patienten
- Unterschiedliche Wertvorstellungen, Sichtweisen von Angehörigen, Betreuern oder behandelnden Ärzten
- Belastende Pflegesituation
- Abwägung zwischen heilendem bzw. lindernden Therapieansatz

## Wozu dient Ethikberatung?

- Sie kann in belastenden Situationen eine umfassende und verlässliche Grundlage für anstehende Entscheidungen schaffen
- Sie bietet die Möglichkeit, sich innerhalb des Teams als Mitarbeitende aus verschiedenen Berufen über ethische Fragen der Patientenversorgung zu verständigen
- Sie kann dazu beitragen, Behandlungsentscheidungen gemeinsam zu tragen und umzusetzen

Ziel ist es, die Situation aus medizinischer, pflegerischer und sozialer Sicht wahrzunehmen und eine für den Einzelfall angemessene, ethisch begründete Handlungsempfehlung auszusprechen, die möglichst von allen Beteiligten mitgetragen werden kann.

## Ablauf einer ethischen Fallbesprechung

Sie findet in der Regel als fallbezogene Teambesprechung auf der Station statt. Mitglieder des Klinischen Ethikkomitees besprechen zusammen mit dem Behandlungsteam der Station die aktuelle Situation des Patienten. In einem moderierten Dialog wird versucht, die ethisch am besten begründete Behandlungsempfehlung für diesen Patienten zu finden. Die endgültige Entscheidung und die damit verbundene Verantwortung verbleiben bei dem behandelnden Arzt. Alle an der Fallbesprechung Beteiligten unterliegen der Schweigepflicht.

## Wer kann eine ethische Fallbesprechung beantragen?

- Ärztinnen und Ärzte
- Pflegepersonal, klinikinterne Mitarbeiter
- Patientinnen und Patienten
- Bevollmächtigte bzw. Betreuer
- Angehörige

## Wie können Sie eine Ethikberatung anfordern?

- Mit dem Abschnitt dieses Flyers
- Das Pflegepersonal bzw. die Stationsärzte um einen Kontakt zur Kommission für Ethikberatung bitten

Bitte richten Sie Ihre Anfrage an das  
Klinische Ethikkomitee, indem Sie diesen  
Abschnitt umseitig ausfüllen und weiterleiten  
oder in einem Briefumschlag einsenden.

Ortenau Klinikum Lahr  
Klinisches Ethikkomitee  
Sekretariat der Klinik für Anästhesiologie  
und operative Intensivmedizin  
Klosterstraße 19  
77933 Lahr

ANTRAG  
EINER ETHISCHEN  
FALLBESPRECHUNG